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АРМИЯ — ШКОЛА ЖИЗНИ 

 

Для Валерия ЕРМАКА День защитников Отечества – один из важных праздников, 

который в его семье отмечали, сколько он себя помнит. Как иначе, если отец выбрал для себя 

профессию Родину защищать. 

 

Жила семья в военном городке в Боровухе-1. Валера был воспитан выносливым, 

закалённым морально и физически, с твёрдым мужским характером. Отец прошёл испытание 

огнём – воевал в Афганистане в самые трудные первые годы войны. Его полк уходил в ДРА в 

1979-м. 

– Я тогда учился в техникуме, – рассказывает Валерий Борисович. – Видел, как 

переживает мама... 

Про афганскую войну отец рассказывал немного. Скоро Валерию и самому пришлось 

пройти её пыльными горными дорогами. По распределению по окончании техникума парень уехал 

в Рязань, оттуда 1 октября 1983 года был призван в армию. Начинал службу в Термезе, в 

Узбекистане. Принял присягу и уже в декабре был в ДРА. 

– Службу я проходил в мотострелковых войсках. В Термезе мы изучали пушки-гаубицы, а 

воевать довелось наводчиком 82-милиметрового миномёта, – вспоминает Валерий Ермак. – 82-мм 

миномёты были самыми массовыми и наиболее применяемыми огневыми средствами поддержки 

пехоты, десантников и пограничников в Афганистане. Наша часть дислоцировалась вблизи города 

Файзабада, в Бадахшанской провинции на севере Афганистана. Как мы, юнцы, чувствовали себя в 

этой чужой стране? Была настороженность, незащищённость... Но служба есть служба. Я хорошо 

служил, хватало и сил, и здоровья. 

Два Новых года встретил в Афганистане Валерий Борисович. Все «афганцы» 

переслуживали, как правило, больше двух лет не видели дома. Дни складывались в месяцы, пока 

ждали замены. А в это время шла война, которая уносила жизни. Зелёным необстрелянным 

«шурави» непросто давалась военная наука. 

Старослужащие, прошедшие боевое крещение ребята, учили новобранцев. В суровых 

условиях рождалось солдатское братство. 

Ходили в засады, участвовали в операциях, вспоминает ветеран-афганец. Когда идёт на 

задание пехота, её сопровождают миномётчики. В засаду выходили ночью, занимали позицию над 

каким-то кишлаком, выполнив приказ командования, утром возвращались в расположение части. 

Операция занимала несколько дней, порой затягивалась на больший срок. Вспомнил 

Валерий Ермак, как участвовал в армейской операции вблизи укрепрайона Гора Зуб Дракона в 

Панджшерском ущелье. 

– Укрепрайоны – это территории, контролируемые афганскими моджахедами, служившие 

для пополнения припасов, перегруппировки сил и других целей. Эти районы были отлично 

защищены инженерными коммуникациями и системами ПВО и играли ключевую роль в системе 

организации вооружённой борьбы формирований афганской оппозиции с ограниченным 

контингентом советских войск в Афганистане и правительственными силами. Мы были не 

первыми, кому довелось участвовать в операции по подавлению сил афганских боевиков этого 

укрепрайона. 2 вертолёта уже были сбиты моджахедами. Нас сбрасывали с вертолётов в зону 

боевых действий. Нам удалось выполнить задание, огневые точки были подавлены. 

Короткий рассказ... Без всяких «героических» подробностей. За участие в этой операции 

Валерий Ермак получил награду – медаль «За боевые заслуги». 

После демобилизации Валерий Борисович вернулся на родину, в Полоцк. В 1998 году 

трудоустроился на завод, в цех № 10. Работал аппаратчиком приготовления химрастворов, позже 

перешёл в цех № 4, оператором ПКМ, работал транспортировщиком. Сейчас трудится наладчиком 

технологического оборудования. 

– Работа мне моя по душе, – говорит мой собеседник. – Интересно, нет однообразия и 

рутины. Вообще, я не из тех, кто ищет в жизни чёрные краски. Научился настраиваться на позитив. 

Так и самому лучше, и тем, кто вокруг. Живу по плану, всегда знаю, что буду делать завтра. Вот 



задумываюсь о том, что ждёт меня на пенсии. Дочь выросла, вышла замуж и живёт отдельно. Ищу 

занятие по душе. Есть дача, но чувствую, что это не совсем моё. 

Разговор наш состоялся накануне Дня защитников Отечества. На вопрос, надо ли парням 

служить в армии, Валерий Борисович ответил с полным убеждением: «Да! Служба в Вооружённых 

Силах позволяет почувствовать дисциплину. Только в чисто мужском коллективе можно 

приобрести бесценный жизненный опыт, освоить новые навыки. Даже в бытовом плане армия 

многому учит: порядку, организованности, выносливости, умению обслуживать себя – постирать, 

подшить форму, навести чистоту, сделать зарядку. Приходит понимание истинных ценностей 

жизни: мама, семья, родина... В жизни это пригодится каждому мужчине». 
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